
创新药，如何跨越“死亡之谷”

如同九死一生的冒险

　　拇指轻轻一推，药片从铝箔板精准掉落
到张开的嘴中，再吞下一口温水。半年前确
诊抑郁症以来，28岁的王晴（化名）每天都
要重复这一套动作。“用药后症状有缓解，
不会有严重的消极情绪，但总感觉累，脑袋
昏昏沉沉。”王晴询问医生得知，这属于药
物正常的副反应，目前没有太好的解决
办法。
　　患者的痛点凝聚着创新药研发的方向。
11月17日，绿叶制药研发中心项目管理部办
公室，项目经理钟彦拿出了一粒粉色的小药
片，这就是两周前刚刚获批上市的盐酸托鲁
地文拉法辛缓释片（商品名为若欣林）。
　　“若欣林改变了传统的治疗理念。”钟
彦在纸上圈出了两个英文字母组合——— 5-HT
和NE，分别代表5-羟色胺和去甲肾上腺素。
现有药物多是5-羟色胺再摄取抑制剂和5-羟
色胺、去甲肾上腺素双重再摄取抑制剂，虽
然对抑郁症都能起到治疗作用，但也有明显
缺陷，这是由于5-羟色胺在改善核心症状的
同时，会导致多巴胺下降，引起诸如嗜睡、
性功能障碍等副作用；去甲肾上腺素能改善
反应迟钝的症状，但对已有副作用无效。
“若欣林引入了对第三种递质的调节作
用。”钟彦写下了第三个字母组合DA，中
文名多巴胺，一种能够传递兴奋及开心信息
的脑内分泌物。“多巴胺的补充刚好可以拮
抗5-羟色胺带来副作用。”
　　拗口的名词，从钟彦口中一个接一个蹦
出，像舞台上相声演员的贯口一样行云流
水。然而，把三重再摄取抑制剂这条路走
通，研发团队付出了比“台下十年功”还多
两年的艰辛。
　　“同时作用三个递质，就像一把钥匙开
三把锁，需要找到一个化合物同时与三个靶
点结合。”钟彦和团队伙伴研究构效关系，
比对前沿成果，合成出符合条件的数百个化
合物，再在模型上反复验证，百里挑一确定
最终产品，“其间进行的试验不计其数”。
　　创新药研发如同九死一生的冒险，能够
顺利走到上市者寥寥无几。一个工艺从试管
到反应器，药效从一个细胞到实验动物再到
人，任何一个环节的差池都可能导致新药胎
死腹中。从世界范围看，完全创新的药品成
功率基本徘徊在10%上下。
　　绿叶制药控股子公司博安生物研发总裁
窦昌林，有近30年在国内外从事药物研发的
经历，经他手成功上市的创新药数量为3，
其中包括近期刚刚上市的全球首个地舒单抗
生物类似药博优倍。

　　“同样也是一路过关斩将。”窦昌林
说，博优倍的浓度达到60毫克/毫升，高浓度
的蛋白制剂容易产生多聚体，肉眼看上去像
灰尘一样的小颗粒，使药物无法达到放行标
准，会被“一票否决”。发现问题后，团队
立即着手调整制剂工艺，耗时近半年才完全
消除了制剂中的可见异物，让研发得以
继续。
　　“想弯道超车，就不能沿着别人的路
走。”荣昌生物副总裁姜静说。以 HER2
（人表皮生长因子受体二）为靶点的大分子
药数量众多，尤其对乳腺癌成药性出众，一
二三线药物几乎全部囊括，再选择乳腺癌赛
道几无胜算。通过细致的文献研究、非临床
观察及验证，姜静团队发现，HER2 在其他
的肿瘤上也有表达，因此选择了此前没有药
物治疗的适应症。
　　创新药研发竞争激烈，出现一个新靶
点，上百个团队同时“饱和式研发”的竞逐
场面并不稀奇，几天的延迟就可能彻底丧失
竞争优势。说到博优倍的胜出，窦昌林说，
“我们的审评时间在首次申报的抗体类生物
药中达到了最快。”
　　国外顶尖团队对同样靶点的研究成果，
钟彦总会第一时间关注并和同事们分析。
“任何信息都有价值。”钟彦解释，他们的
研究成功了，说明方向是对的，会坚定自己
的信心；但也是压力和动力，对手跑在了前
面，激励自己需要加速追赶。如果失败了，
更要分析原因，“这对临床设计很有指导意
义”。

难在技术也难在资金

　　创新药从申报立项到最终上市要花多少
钱？不同机构给出的答案略有差别，大体相
当：早期评价阶段500万元左右，临床前研究
阶段800万元左右。后期临床试验阶段资金需
求量激增，资金量与受试样本规模有关，最
终额度通常会突破10亿元。
　　创新药研发之难，难在技术，也难在资
金。且不说90%的失败率必然会让大部分投
入打了水漂，即便是一条完全正确的路径，
研发进程也如同启动了碎钞机，目前一只实
验猴价格超过20万元，一个实验使用60只，
仅此一项就轻松破千万。
　　确保资金源源不断注入研发，不同体
制、不同体量、不同发展阶段的研发主体，
策略和诉求也各不相同。
　　荣昌生物总裁傅道田这样总结荣昌生物
的策略：一是对现有资金的高效使用。荣昌
生物成立后先期启动了4个核心项目，除去
一个早期叫停，其余的，两个成功上市，一
个进入三期临床。准确的路径选择，避免了
研发资金的无效投入。当然，这有赖于企业
基础科学和技术的积累。二是聚焦创新药研
发，不做与主业无关的投资，把钱花在刀
刃上。
　　成立5年，4个创新药物进入临床前研

究，其中两个一类新药预计明年申报临床，
“进度还是比较快的”。在中科院上海药物
所烟台分所（以下简称“烟台分所”）所长
助理徐梅霞脸上，看不出对既有成果的志得
意满。她清楚，创新药研发最“烧钱”的阶
段才刚刚到来。
　　目前烟台分所的资金来源主要是政府拨
付的科研运行经费、横向经费以及科研项
目、人才项目经费，前期研发小规模投入尚
可维持，待4个创新药陆续进入临床阶段，
推不动庞大的后续研究。
　　最近一年，烟台分所的科研人员付元磊
一直埋头于mRNA肿瘤疫苗的研发，这种颇
具潜力的肿瘤治疗新手段已吸引了五六批投
资人前来洽谈合作。“资本早期介入有助于
研发的推进，比如在购置设备、人员使用等
方面给予支持。不过目前来看，他们更偏好
选择已经拿到临床批件或者进入临床一期、
二期接近成熟的‘果子’。”
　　“我们希望通过政府配套引导基金，利
用市场金融资本，去推动项目临床研究、成
果转化和产业化。”徐梅霞想要的不是一只
“财政饭碗”，而是产品上市带来持续不断
的现金流，继而回馈研发，实现“自己养活
自己”的正向循环。
　　理想达成的前提依旧是资金。足量的资
金，可以为研发主体积蓄足够的力量，完成
跨越“死亡之谷”的关键一跃。
　　烟台市市场监管局医药健康产业发展科
办公室里，一位负责人从文件柜抽出一份文
件，放在记者面前，是《烟台市人民政府关
于促进全市生物医药产业高质量发展的若干
意见》，业内称之为“9号文”。
　　“真金白银支持新药研发主体。”他翻
开文件。一类新药最高扶持3000万元，二类
新药最高1500万元，引进治疗重大疾病原创
性新药产业化落地项目，最高1亿元。“亿
元级别的扶持，发文时在全国极为少见。”
而且奖励落实到位，截至目前，兑现2021年
度创新药械成果政策扶持奖励1.31亿元。
　　支持方式上，9号文也击中了研发主体
的痛点。创新药研发失败率高，一路披荆斩
棘走到上市的凤毛麟角，只奖最终获胜者，
很难对更大范围的创新主体起到支持鼓励帮
扶作用。9号文中，项目进入临床试验就给
予阶段性扶持，比如一类新药完成一期临床
试验备案且启动临床试验，就可获最高200万
元资金，进入二期三期，还会有额度不等的
资金支持。
　　不仅有直接的奖励，政府引导资本对研
发主体注资，往往能起到四两拨千斤的作
用，尤其是在初创阶段。
　　在烟台开发区，4家生物医药企业初创
期即获得直投基金及政府引导基金子基金投
资，总计5962 . 8万元。“园区与省财金集
团、烟台高新区合作发起设立了规模1亿元
的烟台绿创基金，对5个项目进行了7轮投
资。”山东国际生物科技园副总经理李征强
调，“全部为天使轮。”对另一只基金，他

更充满期待——— 烟台设立的生物医药健康产
业发展母基金，包括天使基金、创投基金等
若干子基金在内，总规模达100亿元。

打造自己的“圈子”

　　基金数量的多寡，一定程度上折射了当
地的产业环境。“企业多，项目多，发现好
项目的几率高，资本自然愿意聚集。”前几
年，李征去深圳、苏州考察，一个切身感受
就是那些地方基金扎堆，“扎得很凶”。而
最近几年他注意到，变化的苗头开始在身边
萌发。“一年里，接触的基金在两位数以
上，几年前只有个位数。”接触多了，资本
与实业牵手的成功率随之提高。今年，园区
的芥子生物等多家企业都成功获得社会资本
的投资。
　　市场主体数量的增加，催生产业生态的
繁荣；良好的生态，滋养更多的企业冒头。
采访过程中，记者听到这样一个故事：一位
招商干部请上海从事医药行业的朋友说说在
当地办企业与其他地方有什么不同，朋友答
曰：“圈子”。在上海，园区碰到熟识的同
行，吃顿饭，就可能碰出一张订单，促成一
次合作。产业容量大了，商机会越来越多。
　　医药类规上企业127家，上市企业5家，
国家级、省级科创平台71个，牟平区、高新
区生命科学创新引领核心区，黄渤海新区、
蓬莱区高端药械集聚发展区，芝罘区、莱山
区生命科学融合发展示范区，莱阳市高端原
料药绿色承载区……在烟台，创新药的“圈
子”也在显露雏形。

　　打造“圈子”不是请客吃饭，没有实招
干货，很难分到产业外溢的蛋糕。“9号
文”提出，对在烟台落地生产、结算，并且
持续生产时间不少于3年的，一类新药给予
单品种最高5000万元资金扶持。“不管在哪
儿研发，一类新药落地烟台生产三年就能获
得扶持，目的也是鼓励大家带着人，带着项
目到烟台来。”有业内人士分析。
　　头部企业也在行动。前几天，傅道田在
外地发现了一家生产诊断产品的企业。“几
十种产品都可以纳入我们的采购，像读板
机、洗板机、生物安全柜……以往，这些产
品都需要花高价从国外进口。”欣喜之余，
傅道田也向对方提出希望，邀请他们到烟台
设厂，按照荣昌生物的标准为其供货，实现
“三赢”——— 荣昌生物降低成本，增强供应
链的稳定安全；对方扩大订单，升级产线；
烟台创新药“圈子”增添新成员，产业生态
更趋繁荣。
　　比起一些地区的先发优势、区位优势，
在山东拉起自己的创新药“圈子”，还得拿
出些人无我有、人有我优的加分项。
　　走进位于烟台高新区的山东国际生物科
技园6号楼一层，一间间实验室依次排开，
不时有工作人员操作仪器观察记录。实验室
门外，挂着“共享实验室”的标志牌。这里
是烟台医药与健康公共技术服务平台（以下
简称“大平台”）。
　　“这台600兆赫兹核磁波谱仪配超低温探
头，大幅提高了测试的灵敏度，可以用于小
分子化合物的结构解析，也可用于生物大分
子的结构及构象研究，在新药研发中起着重
要作用。”大平台一层负责人介绍，设备总
价接近1000万，且一旦开启需要长期运转，
运行维护成本惊人，并非每家研发企业都能
自行配备。
　　高端设备在这里并不稀奇。从一楼向上
望，占据九层楼的大平台实验室装配设备
3000多台套，总价值达到2亿元。
　　大平台对外开放，让众多研发主体拥有
千万元级仪器设备成为可能。他们既可以派
出人员团队到大平台进行自助研究，也能送
来样本委托检验检测。烟台科瑞斯生物技术
有限责任公司一位工作人员说，企业初创期
资金压力较大，自有设备没有到位，“利用
大平台的流式细胞仪等设备，完成了细胞检
测等多项工作，如期推进了研发”。
　　带着一项急需迅速落地转化的项目，省
外一知名药学专家参观后，十分满意大平台
的设施配备，当即拍板把企业落户于此。
“目前已经在大平台运营快4个月，双方建
立了深度合作关系。”李征也觉得有些意外
之喜，大平台不再简单地给对方团队提供检
测服务，收到的高端服务订单还可以交给他
们接手完成，“帮助大平台实现从1.0到2.0的
跨越，从而更好地为创新药研发服务。”
　　夜幕降临，6号楼一间间实验室渐次亮
起灯光。远望此处，像观察创新药生态圈的
一处微缩景观——— 这里浓缩了设备、人才、
项目、资金等多重要素，他们像分子不规则
运动，彼此碰撞、相斥、相吸，周而复始，
吐故纳新。说不定一粒新的创新药，就诞生
在下一次的耦合里。
  （□董卿　杨秀萍　参与采写）
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像对待孩子一样对待创新药
　　□　本报记者　李振

　　通过与几家创新药研发和平台机构的交
流，真切感受到创新药研发的不易。一点一
滴地修改完善，不分日夜的坚守，说起自己
的研发项目，多位研发人员不约而同用了这
样的比喻，“就像我的孩子一样”。
　　风险高、周期长、不确定性强且正处在
成长初期，对待创新药研发，确实需要像对
待孩子一样。
　　给予充分的关爱和扶持。扶持的方式有
很多种，工具包里也不只给资金、给政策，
摸准研发主体的需求，精准扶持更关键。不
同的研发主体需求不同，但有些是共性的，
比如优良的产业环境，无论“大鱼”“小
鱼”都会受益其中。深化市场改革、优化要
素保障、营造公平竞争氛围，这样的扶持送
出去，总会得到回报。

　　不同的孩子，性格特点千差万别，培养
孩子要从个性出发，创新药研发也是如此。
一些靶点热度高，但也集中了庞大的研发资
源，一味追赶，不一定是成功的捷径。找准
自己的优势特点精准发力，更容易脱颖
而出。
　　用发展的眼光看待创新药。就像从来不
会有完美的孩子，伴随创新药产业成长发展
的，一定会有各种各样的问题，比如同质化
竞争“一窝蜂”、“伪创新”披上创新药外
衣等，但从更长的时间段来看，这些问题会
随着产业发展的成熟，法治意识的深入，监
管政策的完善等逐步得到纠正，不必过度悲
观。还要看到，我国创新药研发管线在全球
的占比已经上升到14%，维迪西妥单抗等一
批优质创新药成功实现了“走出去”，未来
中国创新药会拥有更广阔的市场。
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　　一粒创新药从实验室到进入临床试验的阶段，通常被称为“死亡之谷”。其含义有二：一是成果转化的技术难度高，成功率低；二是耗资
大，没有持续的资金输血，新药很可能半路夭折。
　　11月1日，山东绿叶制药有限公司（以下简称“绿叶制药”）的1类创新药、用于治疗抑郁症的盐酸托鲁地文拉法辛缓释片获批上市。这是近
两年来山东成功上市的又一创新药品种。2021年，绿叶制药自主研发的创新制剂注射用利培酮微球（Ⅱ）获批上市。同年，荣昌生物制药（烟台）股份
有限公司（以下简称“荣昌生物”）自主研发的泰它西普、维迪西妥单抗上市并双双进入新版国家医保药品目录……山东创新药如何克服重重困难，跨
越“死亡之谷”走向市场？

  图①：绿叶制药工人在固体制剂车间检查制粒生产情况。
  图②：这是航拍的山东国际生物科技园。
  图③：绿叶制药生产车间包装工序的工人正在操作设备。

                  （□李振 供图）
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  □　本报记者　李振


